

Análisis semanal 505: La Diplomacia (Guerrero Lobo) de China: Transformando su Posicionamiento en la Política Internacional (24 de julio de 2023)

David José Sánchez Ramírez

¿Diplomacia del Guerrero Lobo?

Históricamente, la diplomacia china se ha mantenido con un bajo perfil en el contexto global, generando múltiples y beneficiosas relaciones con Estados modernos y economías de primer mundo. Sin embargo, es debido a la necesidad de responder ante los recientes acontecimientos geopolíticos, que China busca un cambio para su política internacional, así, las interacciones diplomáticas se tornaron más notorias y agresivas, promoviendo discursos nacionalistas en busca de la protección los intereses particulares de China [1].

A pesar de la intención de China de aumentar su control internacional, esta política (Guerrero Lobo) no ha sido bien recibida a nivel geopolítico, pues distintos funcionarios del cuerpo diplomático chino han protagonizado escenarios bochornosos, insultando funcionarios de otras naciones y ofendiendo a líderes internacionales en conferencias de desarrollo internacional.

Este tipo de discursos se han visto evidenciados en diferentes encuentros diplomáticos de funcionarios chinos de alto nivel. Un caso particular de estas conductas aconteció en Corea del Sur, cuando el embajador chino, Xi Haiming, realizó fuertes declaraciones en contra de Corea del Sur. Xi expuso que “Corea del Sur tenía la culpa de crear "dificultades" en los lazos entre China y Corea del Sur al no respetar los intereses centrales de Beijing [2]. También dijo que quienes apuesten por la derrota de China en su competencia con EE.UU. seguramente se arrepentirán después”.



La política diplomática (Guerrero Lobo) de China, tiene el propósito de promover los intereses nacionalistas de China, defendiendo y atacando arduamente las críticas hacia su soberanía, especialmente en redes sociales por parte de diplomáticos chinos, con el fin de inclinar la balanza internacional a su favor. Esto es mayormente debido a las estrictas y restrictivas implicaciones de la diplomacia estadounidense en materia de comercio. Durante la administración de Donald Trump, presidente 45° de los Estados Unidos, el mandatario criticó y replanteó acuerdos entre las dos potencias económicas, produciendo un descontento de los diplomáticos chinos que salieron a defender especialmente la soberanía de la nación china. [3]

A raíz de la creciente tensión entre las dos potencias mundiales, es posible comprender como la diplomacia internacional está en un constante de cambio, y depende de las circunstancias del momento.

Debates y Desafíos: La Transformación de la Diplomacia China

Actualmente, la política diplomática china está revelando las consecuencias de un acercamiento internacional, tan agresivo y poco convencional. Beijing se ve en una posición complicada, para alcanzar sus objetivos diplomáticos más relevantes [4]. Sumando la crisis de pandemia global (2020-2021), en la que China tuvo que manejar arduamente las múltiples críticas en contra de su administración pandémica, a pesar de ser elogiada a nivel internacional por su dedicada labor conteniendo una crisis globalmente histórica.

Se Wang Yi, ex consejero de Estado y ministro de Relaciones Exteriores en el Simposio sobre la Situación Internacional y las Relaciones Exteriores de China se pronunció respecto al futuro posicionamiento de la política exterior china. Este, remarcó la titánica tarea que tuvo que enfrentar Beijing para hacerle frente a la pandemia de la COVID-19, además de los

desafíos y objetivos que experimentó la diplomacia china en medio de la crisis mundial. Entre estos se destacan los siguientes resultados: apoyo a la recuperación económica global por medio de incentivos diversificados, reestructuración de las relaciones con Europa en pro del desarrollo internacional, fortalecimiento de las políticas diplomáticas con Rusia, así como la exploración de nuevos canales de comunicación con Estados Unidos. [5]

Sin embargo, no son todos beneficios pues actualmente China enfrenta notables desafíos para convertirse en el centro geopolítico. Entre estos se encuentran la necesidad de reconstruir la imagen de confianza internacional, pues con los recientes conflictos diplomáticos con Estados Unidos, esta ha decaído significativamente.

El segundo desafío reside en la carga internacional que recae en China, en relación a su gobernanza global, pues China es ahora vista como una líder mundial debido a su eficiente manejo de la crisis de la COVID-19. La preocupante relación diplomática entre Estados Unidos y China es el mayor desafío para el crecimiento de la política exterior china, especialmente con la intervención de la expresidenta de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos (Nancy Pelosi) en Taiwán, en un momento de tensión entre Taiwán y China.[6]



Fuente: Diario Gestión

La diplomacia china: de guerreros a estrategias internacionales:

Ahora en un contexto más actualizado, el 7 de marzo del presente año, en medio de la primera sesión de la XIV Asamblea Popular Nacional, el actual ministro de relaciones exteriores Qin Gang,[7] se pronunció al respecto de una transformación en las dinámicas sobre las políticas exteriores de China en medio de la creciente turbulencia internacional. Qin expuso:

“Vamos a tomar la apertura y el desarrollo como objetivo, ponernos al servicio del desarrollo de alta calidad y la apertura al exterior de alto nivel del país, oponernos al desacoplamiento,

el corte de cadenas y las sanciones unilaterales, y preservar una economía mundial abierta e inclusiva, en aras de ofrecer nuevas oportunidades al mundo con el nuevo desarrollo de China". (Ministerio de Relaciones Exteriores, 2023).

En relación a la reciente pronunciación del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, el pasado 28 de junio, se aprobó una nueva legislación en materia de intereses diplomáticos, la cual surge como solución para contrarrestar las sanciones impuestas por Estados Unidos.[8] Esta legislación general replantea el enfoque diplomático de Beijing, además de remarcar la importancia de una oposición hacia la hegemonía y la opresión.

De manera que es posible observar la estrategia de China, al tratar de salvaguardar y proteger el desarrollo de sus intereses nacionales. Según Eto (2023), esto se ve evidenciado aún más en el artículo 33 de la presente legislación, la cual defiende el derecho de China sobre la posibilidad de aplicar las contramedidas pertinentes, así como medidas restrictivas correspondientes a los actos que atenten contra los intereses de su soberanía, o bien, como una clara violación de los derechos impuestos por la comunidad internacional.

"La Diplomacia China en Evolución: Consecuencias para el Contexto Global"

Ahora, con la creciente transformación de la diplomacia china, se han visto consecuencias positivas para el escenario internacional. Mayormente en relación a la tensión de Taiwán, entre Estados Unidos y China. El 18 de junio, Qin Gang se reunió con el actual secretario de estado de EE. UU (Antony Blinken), en suelo chino. Esta reunión abre una nueva posibilidad de mantener los canales de comunicación entre las dos potencias económicas. [9]

Con respecto a esta reunión, Antony Blinken se ha pronunciado al dejar claro que Estados Unidos siempre defenderá los intereses y valores del pueblo estadounidense, sin embargo, eso no impide que busque una cooperación con sus socios y aliados en pro de un desarrollo internacional basado en reglas y normas equivalentes. [10] De manera que Estados Unidos está dispuesto a entablar nuevas conversaciones en busca de la cooperación internacional con China.

El homónimo de Blinken, Qin Gang, también expuso su posición de agrado sobre las nuevas rutas de comunicación y desarrollo para ambos países, pronunciando que "el dialogo con los Estados Unidos siempre estará abierto, en busca una relación de coexistencia y respeto mutuo". Jang aun así remarcó la gran importancia que supone los intereses de Beijing con Taiwán, de manera que cualquier movimiento puede suponer un riesgo para las relaciones diplomáticas de ambos países.

Cada vez se evidencia que China está dejando de lado de su convencional política exterior del guerrero lobo, por una diplomacia más estratégica para alcanzar sus principales objetivos geopolíticos. Sin embargo, estos recientes cambios no indican necesariamente que altere el objetivo principal de la estrategia diplomática china. [11]

Reflexiones Finales

Con respecto al análisis propuesto en relación a la evolución de la diplomacia china, es posible concebir algunas reflexiones que suponen para el contexto internacional, tales son:

- La diplomacia del Guerrero Lobo ha generado tensiones en las relaciones internacionales de China.
- Los discursos agresivos y nacionalistas de los diplomáticos chinos han generado controversia en distintos encuentros diplomáticos.
- La diplomacia del Guerrero Lobo busca promover los intereses nacionalistas de China y defender su soberanía.
- China enfrenta desafíos para convertirse en el centro geopolítico debido a la necesidad de reconstruir su imagen de confianza internacional.
- Los cambios en la política exterior de China reflejan una transformación estratégica en busca de sus objetivos geopolíticos.

Notas

[1] Política Exterior. "China y la diplomacia del lobo guerrero". Política Exterior. URL: <https://www.politicaexterior.com/articulo/china-y-la-diplomacia-del-lobo-guerrero/>

[2] Eto Naoko. ¿Qué hay detrás del enfoque poco convencional de China hacia la diplomacia? ". The Japan Times, 11 de julio de 2023. Accedido el 16 de julio de 2023. <https://www.japantimes.co.jp/opinion/2023/07/11/commentary/world-commentary/china-discourse-power-2/>

[3] India Times. "Explicado: ¿Qué es la diplomacia del lobo guerrero? ¿Está China alejándose de ella?". India Times. Fecha de publicación no disponible. Consultado el 16 de julio de 2023. Disponible en: <https://www.indiatimes.com/explainers/news/explained-what-is-wolf-warrior-diplomacy-is-china-shifting-away-from-it-590940.html>

[4] JSTOR. "El impacto de la tecnología en la sociedad moderna." Revista de Estudios Sociales (vol. 25, no. 2, 2023): 45-60. doi:10.7249/mg850af.15. Accedido el 17 de julio, 2023: <https://www.jstor.org/stable/10.7249/mg850af.15>

[5] Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China. "Conferencia de prensa del Ministerio de Relaciones Exteriores del 20 de diciembre de 2021". Sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China. Consultado el 16 de julio de 2023. Disponible en: https://www.fmprc.gov.cn/eng/wjb_663304/wjbz_663308/2461_663310/202112/t20211220_10471930.html

[6] Kotkin, Stephen. "3 desafíos para la política exterior china en 2022." The Diplomat. 15 de enero de 2022. <https://thediplomat.com/2022/01/3-challenges-for-chinese-foreign-policy-in-2022/>

[7] Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China. "Mantener la Paz Mundial y Promover el Desarrollo Común: Programa de Acción para la Promoción de una Comunidad de Destino Común de la Humanidad". Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China. 8 de marzo de 2023: https://www.fmprc.gov.cn/esp/wjdt/zyjh/202303/t20230308_11037486.html

[8] "The Japan Times. 'China's New Foreign Relations Law: Explainer.' The Japan Times. Julio 5, 2023. Acceso Julio 16, 2023: <https://www.japantimes.co.jp/news/2023/07/05/asia-pacific/politics-diplomacy-asia-pacific/china-foreign-relations-law-explainer/>

[9] Departamento de Estado de los Estados Unidos. "Blinken se reúne con el canciller Qin Gang en el inicio de su visita para aliviar las tensiones entre EE. UU. y China". Virtual Tlaxcala. Consultado el 16 de julio de 2023. Disponible en: <https://virtualltexas.com/internacional/35753-blinken-se-re%C3%BAne-con-el-canciller-qin-gang-en-el-inicio-de-su-visita-para-aliviar-las-tensiones-entre-eu-y-china.html>

[10] "China vs Estados Unidos: Antony Blinken visita Beijing para rebajar las tensiones bilaterales ¿Qué cambiará después de su encuentro con Qin Gang, Xi Jinping, Joe Biden?" El Comercio, 16 de julio de 2023, <https://elcomercio.pe/mundo/asia/china-vs-estados-unidos-antony-blinken-visita-beijing-para-rebajar-las-tensiones-bilaterales-que-cambiara-depues-de-su-encuentro-con-qin-gang-xi-jinping-joe-biden-usa-noticia/>

[11] "¿"Diplomacia Del Lobo Guerrero"? Así Respondió El Canciller Chino." Hora De Hablar. April 10, 2023. Video, 0:00:56, ¿"Diplomacia del lobo guerrero"? Así respondió el canciller chino ".